

Actualidad bibliográfica

Recensiones

BIBLIA

FUREY, C.M.- MATZ, B.- MCKENZIE, S. L- RÖMER, Th.- SCHRÖTER, J.- WALFISH, B. D.- ZIOLKOWSKI, E. (eds.) (con 39 colaboradores especiales), *Encyclopedia of the Bible and its Reception. 19. Midrash and Aggadah- Mourning*, Ed. Walter de Gruyter, Berlín-Boston 2021, XXIX+ 1340 Cols. 30. Fotograbados. 16 láminas. 2. Mapas, 24,5 x 17,5 cm.

La aparición de un nuevo tomo de esta voluminosa *Encyclopedia of the Bible and its Reception* (=EBR), es siempre motivo de alegría para los interesados en el mundo de la Biblia y su entorno, como su influencia en determinadas ciencias humanas. Siendo este último aspecto una novedad en esta clase de encyclopedias. Este tomo, en línea con los anteriores, contiene una rica y variada investigación, en sus diversos artículos, entradas, particularmente en aquellos artículos de considerable extensión, como comprobaremos luego. Notamos también un reajuste, en los últimos tomos, para aquellos artículos dedicados a autores o a sus obras, sobre la utilización y recepción del texto bíblico, y que se hacen del mismo. Ya lo hemos recalcado, en las otras reseñas de los anteriores tomos, que el estudio del entorno de la Biblia y su recepción en la diversidad de autores y sus obras radica su “peculiar” originalidad, de este proyecto que comenzó hace años, y su primer tomo apareció el año 2009. Es ésta una *Encyclopedia* que no se centra únicamente en el mundo de la Biblia y su entorno, es decir, el clásico *Diccionario* bíblico, del que disponemos, y muchos, extensos, actuales, y de obligada consulta. Los directores de la *EBR* han buscado expandir el conocido y usual campo clásico del vocablo bíblico, más allá de su entorno, como es en otros autores y ciencias del saber humano, como en la literatura, la música, el cine.

El tomo 19 ofrece esta estructura y desarrollo: sus 30 primeras páginas, numeración romana, contiene la parte técnica: el grupo directivo, sus auto-

res, y los responsables de cada uno de los cinco bloques, en que agrupan los conceptos a desarrollar. Los asesores, las abreviaturas, las clásicas, tan necesarias en esta clase de obras, que es común a todos los tomos publicados. Los colaboradores del actual tomo son 408, sigue la lista de los fotografiados y láminas, su procedencia y antigüedad, con dos mapas, en las contraportadas, cuyo contenido es: uno, el Antiguo Oriente Medio- el Período Greco-Romano; y el mapa de la última contraportada, contiene los grandes hitos en la difusión mundial de los Libros Sagrados: judaísmo, cristianismo e islamismo, con matices dignos de admirar, en cuanto a la publicación de la primera versión del Libro Sagrado en la lengua vernácula de cada pueblo primitivo. La mayoría de los colaboradores aporta una o dos participaciones, son pocos los que tienen más de cinco. Señalo sólo algún autor, con más de diez participaciones, no del conjunto del “concepto o tema”, sino en sus variadas subdivisiones de que constan muchos de ellos. Así, G.D. Chryssides, con 20 aportaciones; Nils A. Petersen, con 17; Th. Sanders, con 18; O. Z. Solter, con 16; A. Swindel, con 17 y M. A. Sweeney, con 12. Tenemos artículos, en este tomo, que los autores que aportan sus investigaciones al mismo, con sus divisiones y subdivisiones, son más de 20, como veremos, más adelante.

En cuanto al contenido técnico de sus 197 artículos, variados y bien documentados, nos detenemos brevemente en tres de ellos. Esto no significa que desconsideraremos los otros conceptos o vocablos. Esto es algo que pasa por nuestra cabeza. Pero, ante tanto material, hemos de ceñirnos a algo concreto y exponerlo con una cierta amplitud. Así, el tomo inicia con un interesante y actual vocablo de exégesis bíblica: el Midrás y la Agadá. Ambos métodos de interpretación hebrea de la Escritura han aportado finos resultados al conocimiento de la Palabra de Dios. En efecto, el Midrás es un método de carácter homilético, legal; en cambio, el método Agádico interpreta la Escritura desde una dimensión más exhortativa y emplea la narración edificante para ello. Los vocablos “Midrás y Agadá”, aquí en la EBR, consta de siete extensos apartados y otras muchas subdivisiones, con un total de 41 columnas. Sin entrar en detalles, señalar que los distintos colaboradores de cada apartado o subdivisión nos ofrecen una detallada introducción histórica a estos dos métodos exegéticos, sus repercusiones en los autores del NT y, sin marginar, su importancia y utilización en la historia interpretativa de la Escritura, en todas sus épocas. Así, la amplia exposición de los términos “Midrás-Agadá”, que hallamos en la exposición de los dos vocablos, y que tuvo en la historia del judaísmo, termina con estas palabras: El concepto entró también en el dominio de la teología judía, según lo demuestra Abraham J. Hechech, en la conocida afirmación, “como una crónica acertada de la revelación: la misma Biblia es un midrás” (Col. 18), con numerosas obras, artículos, al respecto.

Para los cristianos, interesa más el bloque II del vocablo “Midrás y Agadá”, ya que está dedicado al NT y su empleo en sus escritos. El autor del apartado es el conocido y experto en la materia Prof. G. Stemberger, algunos de sus obras están traducidas al español. Es breve su colaboración, pero matizada, en la que mantiene que los autores neotestamentarios estaban familiarizados con esta clase de métodos interpretativos, dada su procedencia y posterior aplicación a la exposición del mensaje de Jesús. Sorprende que este autor no cite para nada obras, artículos, en las lenguas latinas, cuando las conoce, y existen estudios bien documentados, realizados y novedosos. El método midrásico-agádico no terminó con el cristianismo primitivo, sino que continuó luego en el cristianismo medieval, en América y Europa, en época moderna. Los apartados IV-V- VI desarrollan el influjo del Midrás en el islam y literatura medieval, actual, y en el mundo hebreo de hoy. Así, el Midrás y la Agadá, en el judaísmo moderno, se estudia desde tres ángulos: Midrás y Agadá, como literatura, en la literatura, y un tanto complejo, difícil: ser literatura como Midrás. Son antologías de relatos judíos u obras que tuvieron una importancia considerable en algunas narraciones, particularmente en la moderna literatura hebrea e israelita.

Otro término interesante y estudiado con cierta amplitud, en este tomo, y que lo cierra, es el dedicado al “duelo/luto, llanto”, con 33 columnas y ocho apartados, con otras tantas subdivisiones y abundante literatura en sus apartados. Es un tema que ha llegado en un momento “oportuno”, si tenemos en cuenta los “duelos, llantos”, que nos ha sumido la Pandemia durante dos largos años. Dicho Virus ha obligado al hombre moderno a enfrentarnos con el duelo, ante la pérdida de tantos seres queridos, o su muerte. Esto nos recuerda que el duelo, la muerte, no se alejan de nosotros, aunque cueste admitirlo. La Pandemia vivida y el actual sentimiento de crisis nos ha hecho despertar a volver a ciertos fantasmas íntimos, presentes en nuestro día a día, y que habíamos “marginado”. Con otras palabras, en nuestra actual sociedad, el hablar de la muerte y el llanto, duelo, se había convertido en un tabú social. Sin embargo, el actual Virus, que ha golpeado sin piedad a nuestra sociedad, ha permitido afrontar, comprender, hasta qué punto habíamos dejado de lado cuestiones tan importantes, como ya indicamos, la muerte y el duelo. Existen pocos lugares donde la gente pueda hablar clara y en detalles de ellos. Además, si en pasado, y con sociedades cerradas, tradicionales, existían los hechiceros, que ayudaban a la gente a convivir con lo que nos atormentaba; hoy, en las sociedades modernas, individualistas y sin sentido de la trascendencia, actuamos como si la muerte/duelo no existiesen. Y, así podríamos continuar porque cualquier historia humana implica episodios de alegría, dolor, luto, miedo y muerte. En definitiva, es un tema apasionante y que aparece en este tomo de la EBR bien planteado y desarrollado, en los libros sagrados de la Biblia, u otras religiones antiguas y modernas; o más específico, en la cultura griega, hebrea, cristiana.

Así, el Nuevo Testamento emplea numerosos términos griegos para nuestro “duelo, luto...” y describen el proceso de tristeza, pena, llanto... ante la pérdida de un ser querido; como también, en un contenido religioso, el dolor causado por el pecado.

El “duelo-llanto-luto” ha sido representado en el cine, la iconografía, la música, partiendo de pasajes bíblicos, como el llanto, duelo, de Jesús ante la tumba de su amigo Lázaro, o el pasaje de Dt 34,5-8, que narra el llanto / duelo del pueblo judío ante la muerte de Moisés, “cumplieron así los días de llanto por el duelo de Moisés” (Dt 34,8). En la iconografía cristiana, el ejemplo más claro sobre el dolor, llanto, es el que sigue a la muerte de Jesús, y los artistas cristianos han representado esta escena con imágenes, cuadros retratos de una calidad sublime, representando al Jesús sufriente. Páginas interesantes hallamos también a las dedicadas a la recepción del dolor/ llanto bíblico en la música y sus constantes reinterpretaciones y arreglos musicales de los pasajes bíblicos relacionados con el duelo-llanto. Repito, el desarrollo del “duelo/llanto” del ser humano y sus matices, desde el texto bíblico, ofrece al lector o investigador del tema nuevas aportaciones a viejos problemas.

Un tercer vocablo del presente tomo, y digno de resaltar, es el dedicado a Moisés y su misión en la historia del pueblo hebreo. La descripción de término “Moisés”, en este tomo, y creo que también en el resto de los tomos publicados, hasta la fecha, es el más extenso. Se comprende, y lo contrario sería reducir al gran protagonismo de la historia hebrea, falsificando o menoscabando los datos ofrecidos por la Biblia. Así, el artículo consta de 85 columnas (Cols. 1068-1153, nueve amplios apartados, con numerosas subdivisiones en todos ellos. La información que nos ha llegado de Moisés, en sus numerosas y distintas fuentes, es estudiada y analizada por 26 colaboradores. Sin entrar en más detalles, porque serían líneas sin fin, diría que estamos ante un estudio que es una verdadera monografía sobre “el legislador” de Israel. Además, su novedad radica en la recepción que este personaje tuvo en otras culturas o religiones, el caso del cristianismo, en la misma cultura e intelectualidad griegas, o en el helenismo egipcio, como en la iconografía, la música y el cine. Me sirve como resumen de todo esto, y son palabras de un experto en el mundo de la Biblia, Thomas Römer, “Moisés es la figura humana más destacada de la BH/AT, o, en todo caso, del Pentateuco”.

El tomo tiene otras sabias columnas sobre otros temas bíblicos: “La tierra que mana leche y miel”, “el milenarismo”, “la Misná”, “el ayuno, Fiestas y Festivales”, “Monasterio, vida monástica”, “el monoteísmo”, o nombres de ciudades, ríos, montañas, bíblicas, o aquellos nombres de filólogos, historiadores, literatos, poetas, exégetas, etc. De personajes del mundo hispánico, tenemos a la poetisa

chilena y premio Nobel de literatura, año 1947 Gabriela Mistral, terciaria franciscana y devota de los Santos Lugares, el pintor Luis de Morales.

Hemos de agradecer sinceramente la aparición de un nuevo tomo de la EBR y, como los anteriores tomos, ameno, esencial, riguroso, que prestará una ayuda incommensurable a los interesados y estudiosos del mundo de la Biblia y su recepción en otras ciencias o materias del hombre. Es un tomo para adentrarse en las luces y sombras de una historia única, excepcional: la Biblia y sus hombres, y surgida de una nación peculiar, fiel a un Dios que la liberó de la esclavitud, en más de un sentido. Hemos de alabar el trabajo y la constancia de la Editorial Walter de Gruyter de Berlín en la elaboración de cada tomo: su esmerada y perfecta edición y correr con los gastos de su edición .

J. GUTIÉRREZ HERRERO

MAGNO, San Gregorio, *Las parábolas del Evangelio*, Ediciones Rialp, Madrid 2022³, 208 pp.

El inteligente y “magno” Doctor de la Iglesia nos ofrece aquí un sabroso y práctico comentario a 13 Parábolas pronunciadas por Jesús. Y lo hace con expresiones de muy fácil y atractiva dicción, aptas para gente sencilla de su tiempo, y muy valiosas para todo cristiano de la sociedad actual. Resulta aleccionador dejarse convencer y animar por tan sabio y santo predicador. Leer sus comentarios como quien ahora escucha su predicación hace al lector introducirse en la mentalidad de Jesús, no solo logrando entender cuanto Él nos legó en cada una de esas Parábolas, sino, más aún, penetrar en el amplio contenido revelado que va más allá de las palabras recogidas en cada caso por los Evangelistas. Causa asombro entusiasta y grata admiración la profundidad y manera de desvelar cuanto el Espíritu ha querido enseñarnos en tan fecundas Parábolas; pero, al mismo tiempo, la sencillez y vivacidad práctica con que el Santo lo expone, en muchos espacios de su lectura uno no puede por menos de sentirse inmerso en el corazón amable de Jesús, que derrama toda su bondad y su amor en cuanto intenta decir en cada una de esas narraciones alegóricas y a la vez reveladoras exposiciones. Y el “magno” Papa Gregorio, no solo invita a que seamos fieles al mensaje que Jesús predica en cada Parábola, sino que nos invita a alcanzar con ello la máxima perfección y dicha posible: “*Pensemos –dice el Santo– en los dones y gracias que adornan a los elegidos y con todas nuestras fuerzas anhelemos por el amor de una tan alta condición*” (p. 165). Es como acoger la elevada unción que él quiso imprimir al renovar el canto dentro de la Liturgia de la Iglesia, propiciándonos la elevada armonía que hoy poseemos en el “canto gregoriano”, así llamado en alusión a su nombre. El estilo de ascética

que aquí nos revela el autor nos lleva ciertamente a acoger a Jesucristo como centro e impulso de nuestra vida práctica y hacerlo con anhelo entusiasta y firme decisión.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

SICRE, J. L., *El Evangelio de Lucas Una imagen distinta de Jesús*. Editorial Verbo Divino, Estella 2021, 549 pp.

Es un sabroso, claro y práctico comentario y guía de lectura del Evangelio de Lucas, muy apto para preparar la Liturgia dominical en la que proclamamos fragmentos de dicho Evangelio; y muy apto para recrearse en lo que constituye de verdad el mensaje revelado del Evangelio. No puedo por menos de acoger y reiterar cuanto redacté en las recensiones que anteriormente tuve la suerte de realizar a los dos primeros volúmenes de los comentarios del autor a los Evangelios de Marcos y de Mateo. La forma de narrar, la expresividad, la claridad, la fácil comprensión de cuánto va razonando el autor, hace apreciar más y mejor la Palabra de Dios. Y los que tenemos la responsabilidad de predicarla tenemos una fuente segura para conseguir una fiel interpretación y una acertada exposición. Hemos de agradecer al autor su arduo y paciente trabajo, su acertada disquisición bíblica, su detallada y clara referencia a las fuentes originales de los textos; y, particularmente su forma de llevar a cabo la exposición: “*un comentario serio, pero con un lenguaje asequible para cualquier persona sin especial formación teológica*”, dice atinadamente el autor (p. 15) Considero un acierto la forma en que el autor va exponiendo la interpretación de los distintos fragmentos y partes del Evangelio. Se hace fácil de comprender todo el mensaje que su autor-redactor, inspirado, quiso transmitir. A veces parece que el razonamiento por aclarar términos, figuras, costumbres pudiera resultar un tanto frío; pero en realidad todo termina resultando una acertada introducción para llegar a lo central de cada episodio, de cada expresión, y, en definitiva, para acoger mejor lo que en realidad trasmite la Palabra de Dios. Me resulta muy clarificador el vocabulario que el autor añade en las 15 últimas páginas de su amplio volumen. Hace varias alusiones a todos esos términos a través de su comentario; pero el dar esas pinceladas finales, hace más fácil volver a releer los episodios en los que dichos términos bien interpretados aclaran y determinan mejor el sentido del texto. Al final uno saca la conclusión de que el personaje y la histórica de Jesús que refiere el Evangelio de Lucas, más que “una imagen distinta” –como indica el subtítulo del libro– resulta una imagen más atractiva de la revelación de Dios en Él. Y en este sentido clarifica mejor cuanto los evangelistas Marcos y Mateo nos dan de Jesús; y por ello quizá “distinta” pero claramente coincidente en su intimidad, en sus sentimientos, en su

mensaje y en cuanto hemos de apropiarnos de Él para configurar nuestra vida de seguidores suyos.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

TEOLOGÍA

NEWMAN, J. H., *Discursos sobre la fe*, Ediciones Rialp⁴, Madrid 2021, 451 pp.

Resulta siempre muy benéfico y hasta gratificante leer, reflexionar, meditar y hasta dejarse influir al máximo por los escritos del Santo Henry Newman. Varias veces he tenido la oportunidad de hacer inmersión en sus escritos. Y siempre me resultan inquietantes, sugerentes y hasta interpellantes. No sólo deleitan; más que nada inducen a repensar nuestros dogmas, y nuestras actitudes cristianas ante las exigencias de la vida. Y, en el caso presente, aun quizá más y mejor; porque se trata de unos discursos y quizá conferencias o sermones redactados cuando más entusiasta estaba el autor con su conversión al Catolicismo. Newman estaba tan resueltamente convertido a la fe católica, que no podía por menos de trasmitir, comunicar y hasta intentar convencer a sus antiguos correligionarios anglicanos con su nueva postura de fe. Por eso estos 18 discursos, que en este libro se contienen, van dirigidos a protestantes y católicos; ilusionando a éstos e invitando a la conversión a aquellos; deseando que los católicos fuesen siempre fieles y coherentes con su fe y que los protestantes anglicanos tuviesen argumentos sobrados para hacer lo que él hizo: abrir su corazón a la fe de la Iglesia Católica, porque entendió que los llamados Santos Padres, que él tanto leyó, y cuya doctrina meditó, le llevaron a decir que esa doctrina era realmente la que se profesaba en la Iglesia Católica. Y él fue coherente con ese inteligente descubrimiento, al que indudablemente le acompañó la gracia que, como hombre de intensa oración, ciertamente estaba ambientado e impulsado por su divino efecto. Y los discursos que ahora aquí presentamos contienen los temas más básicos de la fe católica, redactados y presentados por la impronta de un teólogo fuertemente capacitado para discernir y enseñar las verdades de la fe, apoyadas con estimulantes adiestramientos de vida práctica. Hay que leer despacio los 18 discursos que contiene el volumen. Son escritos, más que especulativos, teológicos y apologéticos, “que producen serena confianza, disipan las dudas religiosas..., hacen que desaparezcan los temores, ansiedad, dificultades o escrúpulos...; facilitan el efecto de la gracia...”

(cf. p. 230), y ayudan a valorar la vida en seguimiento a Cristo tal como la enseña el Magisterio de la Iglesia Católica.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

NEWMAN, J. H., *La Iglesia de los Padres*, Ediciones Encuentro, Madrid 2022, 231 pp.

En la interesante y seductora biografía de San Juan-Enrique Newman encontramos llamativas y profundas situaciones vitales, que le hicieron ser y aparecer como uno de los grandes estímulos de la fe en Jesucristo durante su tiempo. Pero, precisamente llama la atención constatar que fue el estudio y profundización en los escritos de los Santos Padres lo que le llevaría a decidir definitivamente su conversión a la Fe católica. Y por eso cuanto en este volumen se refiere sobre la Iglesia de los santos Padres viene a ser una bien razonada y sustanciosa doctrina que necesariamente conduce a valorar, acoger y aplicarse –como hizo él– el modo de describir la verdad de la fe y lo que constituye la Iglesia y la gracia de pertenecer a ella. Y es en este aspecto en lo que encontramos su mejor argumentación, lo que el mismo Newman entiende: que la vida y la enseñanza de los Santos Padres constituyen el fundamento de cuanto podemos decir y vivir de la fe de la verdadera Iglesia de Jesucristo. Los Santos Padres constituyen la columna básica para entender debidamente lo que Jesús quiso de su Iglesia y lo que en la Iglesia hemos de encontrar, vivir y desarrollar todos los seguidores sinceros de Jesucristo. – Sin embargo, no conviene equivocarnos: Newman escribió, revisó, reescribió, y hasta algunas partes suprimió, de este su libro “*La Iglesia de los Padres*”. ¡Hasta cinco veces lo revisó y actualizó! Primero cuando era protestante; y, a medida que profundizaba la doctrina de los Santos Padres, emitía una nueva edición cambiando, rectificando o mejorando el texto. Cuando ya se convirtió al Catolicismo, su revisión implicó la supresión de algunas partes, porque entendía que resultaban polémicas y podían confundir al lector. Tenía ya claro que la Iglesia de los Santos Padres es la Iglesia de Roma; y debe dejar constancia de los rasgos biográficos y la doctrina básica que constituye el devenir de la verdadera Iglesia –la Católica!– vivida y descrita por los Santos Padres. Y en esta edición que ahora presentamos, solo se recoge y publica una época muy reducida: la Iglesia del siglo IV. Él lo dice así: “*es acerca del siglo IV que me propongo escribir; un siglo lleno de incidentes...*” (p. 29). Y, además va relatando sólo algunos rasgos biográficos de esa época de aquellos Santos Padres que destacaban por su quehacer y doctrina en la Iglesia, la defendían o la propagaban: San Basilio, San Gregorio, San Antonio, San Agustín... Y lo hace refiriéndose solo a algunos hechos puntuales, aduciendo al efecto la doctrina o textos significativos de los escritos de esos Padres del siglo IV. Sin embargo, con la visión que ofrece, con la doctrina y textos que selecciona, con los razonamientos que da, el lector

puede apreciar los variados aspectos enriquecedores que la fe y la vida del Santo Newman hoy nos aporta.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

PIÉ-NINOT, S., *Hacia el “primado sinodal y diaconal” del Papa Francisco. Documentos histórico-eclesiológicos del ministerio petrino*, B.A.C., Madrid 2021, 119 pp.

Con el título y el subtítulo está dicho casi todo. Un librito breve, pero denso. Cargado de datos, fechas, documentos para justificar y esclarecer cuanto se pretende abarcar en el título y subtítulo de la obra El Doctor Pié-Ninot, experto teólogo y hábil para exponer, sintetizar y prolongar cuanto de manera muy profusa él ya ha enseñado, descrito y publicado, recogiendo datos y descripciones de otros buenos estudiosos del tema; pero él ha constatado en su ya larga experiencia de profesor que existen “*un notable número de hitos menos conocidos y no por eso menos influyentes sobre el ministerio petrino*” (p. 11); y trata de recorrer los grandes momentos históricos de dicho ministerio, sintetizando tan abundantes documentos y datos del devenir del Primado del Papa en la Iglesia, para llegar al objetivo final, que de manera muy precisa justifica y aclara: cuanto de sinodal y diaconal pretende actualmente el Papa Francisco cuando indica que el primado petrino es “*como el ‘modus vivendi’ de la Iglesia como Pueblo de Dios que manifiesta y realiza en concreto el ser comunión..., caminar juntos los miembros de la Iglesia en la misión de evangelizar*” (p. 118). Magnífica síntesis, plagada de citas y fechas que acreditan cada dato que vierte. Un esquema que requeriría una amplitud en la mayoría de los apartados; pero que así, en la forma breve que lo relata, se hace globalmente más comprensivo cuanto pretende afirmar.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

RATZINGER, J., *Presente y futuro de Europa. Sus fundamentos hoy y mañana*. Ediciones Rialp. Madrid 2021. 133 pp.

El gran teólogo Ratzinger recogió en este pequeño volumen cuatro conferencias y cuatro discursos que tuvo ocasión de impartir, en distintos foros y momentos, y con ocasión de distintos acontecimientos. Todo ello bastante antes de ser elegido como Pastor Supremo de la Iglesia. Y él mismo los unió y los publicó (en 2005) también poco antes del Conclave en que la Providencia Divina quiso que le acogiésemos como nuestro Sumo Pontífice. Son muy acertados y sabios análisis, evaluaciones y orientaciones sobre lo que es Europa, sobre cómo se formó, sobre cuáles son los fundamentos y lazos políticos que

la constituyeron, sobre lo que se detecta que ha de ser su futuro. Y en lo que más insiste el autor es en destacar las raíces espirituales cristianas que fundamentaron los primeros pasos de cuanto fue la vida social y la unidad dentro de la mayor parte de los países y entre todos ellos en conjunto. Y lógicamente intenta indicar esos y otros principios parecidos que hay que tener en cuenta para mantenerla con una vida política y social correcta. Dentro de esta pretensión, aborda también –como indica el título– no solo los pros y los contras que más interesa promover hay actualmente en la vida social y política en Europa, sino también, y más aún, lo que según sus criterios se debería tener en cuenta de cara a un futuro; y, no solo en lo que afecta a los dirigentes políticos, sino también a la convivencia social. Es indudable que, como visión realizada por un gran Teólogo y fiel cristiano, se acentúa la perspectiva de conducta moral, remarcando los principios y orientaciones espirituales cristianas que serían lo que a todos cuantos formamos Europa nos interesa practicar para conseguir una convivencia mejor y un progreso que nos ayude a ser felices, en cuanto humanamente es posible: “*que los cristianos convivan en libertad con quienes tienen otras convicciones, unidos por una responsabilidad común, basada en la naturaleza humana y en la naturaleza de la justicia*” (p.110). Magníficos razonamientos, exposiciones clarividentes, sabios consejos, siempre basados en la fe cristiana, que le hace al autor defender la dignidad de las personas, el respeto mutuo para una agradable convivencia, y las orientaciones evangélicas que ciertamente deberían prevalecer en todo el devenir de la historia, porque “*el mundo pertenece a Dios y no al mal, por mucho que éste gane terreno*” (p.126).

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

SOMAVILLA RODRÍGUEZ, E., OSA-GÓMEZ GARCÍA, E., OAR (dirs) et alii: *La Iglesia ante un mundo en cambio*, Centro Teológico San Agustín, Cursos de Verano complutenses/ 2022, Real Centro Universitario Escorial-María Cristina, San Lorenzo del Escorial, Editorial Agustiniana, Guadarrama (Madrid), 301 pp.

Dentro de la XXXV edición de los cursos de verano de la universidad complutense celebrados en el Real Centro universitario Escorial-María Cristina, se ha incluido la Jornada del Centro Teológico San Agustín (= CTSA) los días 25-26 de julio de 2022.

A modo de Presentación introductoria, el Dr. Enrique Somavilla, Rector de Estudios Superiores del Escorial, fundamenta la Jornada teológica con textos del Concilio Vaticano II (Constitución, *Gaudium et Spes*, 1966), Constitución apostólica, *Predicate Evangelium* del papa Francisco (2022) y palabras de San Agustín de *De vera religione, Comentario a los salmos y Sermones...* (pp. 11-22).

Y bajo el paraguas genérico y globalizador del título *La Iglesia ante un mundo en cambio*, se arropan los siguientes diez autores especialistas con sendas ponencias, cuyos títulos transcribimos con breve reseña –que no recensión–, ayudados de los resúmenes científicos de rigor y oficina de comunicación de Web agustiana:

- *Nuevas semánticas cordiales* (Dr. José Laguna Matute). Este teólogo del Grupo editorial S.M. reflexiona sobre los aspectos sociológicos de un “mundo líquido”, que fragiliza los vínculos sociales, abogando por unas semánticas cordiales, que fundamenten las razones últimas de la convivencia, a base de ecofeminismo, fraternidad y otros cuidados sociopolíticos que contrarresten la reinante globalización desvinculadora (pp. 23-48).
- *Diálogo de la Teología con las rationalidades hegémónicas de nuestro tiempo* (Dr. José Serafín Béjar Bacas). Este teólogo y filósofo, profesor de la Facultad de Teología de Granada, universidad Loyola-Andalucía, analiza racionalmente con detalles de voces o “rationalidades”, que cuanto más hegémónicas, más riesgo conllevan de distorsionar la realidad. Lo cual lleva a un discernimiento entre las rationalidades vigentes. Y en este contexto, el autor ofrece unas claves a partir de la rationalidad más imperante con la aparición del cristianismo (pp. 49-68).
- *La presencia de la mujer en la Iglesia y en la Teología actuales. Sinodalidad y despatriarcalización de la Iglesia* (Drª. Silvia Martínez Cano). La profesora complutense y del Instituto pontificio-salmantino de Madrid, resalta la presencia y participación de la mujer en la Iglesia, que parece seguir en alza con el actual papa Francisco y siguiendo la eclesiología de comunión del concilio vaticano II, aunque la realidad es que todavía pesa una Iglesia jerárquica demasiado patriarcal y clerical (pp. 69-90).
- *Aguzar los oídos, enfocar la mirada, abrir el corazón, ofrecer las manos y orientar los pasos frente al sufrimiento de quienes sufren la explotación por Trata* (Lic. Ana Almarza Cuadrado, aasc). La religiosa adoratriz, miembro de la subcomisión episcopal para migraciones dedica su exposición al compromiso y coraje de luchar contra la Trata de seres humanos, moderna forma de esclavitud, violadora de la dignidad de la persona (pp. 91-120).
- *Construir el futuro con los migrantes y los refugiados* (Lc. Xabier Gómez García, op). El profesor y teólogo dominico, Xabier, director del departamento de migraciones de la CEE, advierte que la diversidad migratoria ha venido para quedarse, sobre todo en días de pandemia. Y que es una riqueza y a la vez desafío, realidad que hay que hermanar en una misión compartida y pastoral dentro de una renovación eclesial transformadora. El magisterio del papa Francisco ofrece una hoja de ruta pedagógica

y democratizadora llamada sinodalidad para ponerse en camino (pp. 121-142).

- *Sobre el giro social de la Iglesia ante las necesidades de la sociedad en cambios: la cuestión ambiental* (Dr. Eduardo Andrés Agosta Scarel, o.carm). El carmelita experto y asesor en climatología pone de manifiesto el grave problema de la ecología y el cambio climático cambiante del planeta Tierra, casa de la humanidad. La iglesia, hablando del medio ambiental, trata de diferenciar dos niveles determinantes: el de la sociedad civil eclesial activo y comprometido; y el de componente más eclesiástico de parroquias, diócesis y conferencia episcopal española, que se desearía que fuera de tono más profético en línea con la encíclica pontificia *Laudato, Si* (pp. 143-158).
- *Atención a las rupturas y a las situaciones olvidadas* (Lic. María Álvarez de las Asturias). Esta canonista y abogada, experta en causas matrimoniales, distingue bien con la doctrina de la Iglesia que no son situación irregular la Separación matrimonial civil o eclesiástica (CIC, c. 1153,1), ni la tolerancia sin falta moral de un divorcio civil para salvar derechos legítimos (Cat. Iglesia Cat., n. 2383), como cuidado de los hijos, patrimonio..., pues ambos conceptos (separación y divorcio civil) no rompen el indisoluble matrimonio canónico sacramental y consumado, aconsejando incluso llegar al proceso canónico legal ante tribunal eclesiástico de declaración de nulidad matrimonial en su origen. Eso sí, estas rupturas exigen acompañamiento y celeridad (en el proceso), a la luz del *Motu Proprio* del papa Francisco, *Mitis Iudex Dominus Iesus*, 2015 (pp. 159-190)

NB: A la declaración canónica de nulidad matrimonial en su origen, permítasenos añadir nosotros, apuntando a un derecho canónico de futuro, que en virtud del omnímodo poder pontificio de las llaves, es decir, de atar y desatar petrinos, al menos en casos traumáticos y sin retorno, el Vicario de Cristo, en gracia al bien del culpable arrepentido, podría anular matrimonios que fueron válidos en su origen, pero están ya rotos sin remedio. En la canonística medieval parece que hay casos que solo se explican por vía de anulación matrimonial.

- *Bajo la punta del iceberg. Los abusos de poder en la iglesia* (Drª Ianire Angulo Ordorika, esse). La religiosa esclava de la santísima eucaristía, doctora en Teología y licenciada en Sagrada Escritura, profesora en la Facultad granadina de la universidad Loyola-Andalucía estudia la crisis a causa de abusos sexuales en el ámbito eclesial por uso abusivo de poder, sugiriendo señales preventivas en evitación, apelando a la necesidad de conversión de estructuras y personas (pp.191-214).

- *Proyecto espiritual, pastoral y humano engendrado en la Eucaristía* (Card. D. Carlos Osoro Sierra). El licenciado en Teología y Filosofía, obispo de Ourense, arzobispo de Oviedo, y actualmente arzobispo y cardenal de Madrid, con distinción de caballero de la Orden de Santiago y afiliado a la Orden de San Agustín, desde prospectivas de Pastoral, habla de la inmigración de oriente a occidente, como un fenómeno de oleadas históricas, como España fue emigrante en días pasados. Ello pide acogida y solidaridad y facilitación de corredores humanitarios en diálogo eclesial con las autoridades políticas (pp.215-246).
- *Ucrania vista desde el tablero religioso* (Dr. Enrique Somavilla Rodríguez, osa). El Rector escurialense, profesor ordinario con doctorado en Teología y Filosofía con otros protocolos y varios másteres, que abrió las ponencias, y ahora las cierra con tema de circunstancias, reflexionando sobre la actual invasión ucraniana de Rusia, que está conmocionando y movilizando a Europa y la OTAN. El autor dibuja el políptico tablero de confesiones religiosas cristianas, ortodoxas de diversos ritos, con minorías católicas, amén de las religiones musulmana y judía. Y observa que, en la invocación del diálogo diplomático, la voz del papa Francisco no ha tenido eco moscovita en el presidente Putin ni en el patriarca ortodoxo Kirill, cuando insiste en el alto el fuego y repliegues a sus fronteras, para poder llegar a una paz justa, verdadera y estable. Digno de elogio es la solidaridad de los pueblos europeos y limítrofes de Ucrania con su acogida y colaboración económica y de su personal emigrante (pp.247-278).

Finalmente, concluye la publicación con semblanzas de los colaboradores con distintas amplitudes bio-bibliográficas (pp. 279-301). Sea bienvenida esta edición publicada y pública, asequible a los no asistentes a la jornada escurialense.

JOSÉ RODRÍGUEZ DÍEZ

ESPIRITUALIDAD

BARTOLOMÉ, J. J., *¿Malestar en la Vida Consagrada? Una reflexión sobre su fundación evangélica*, Editorial CCS, Madrid 2021, 193 pp.

El autor se sitúa en el contexto social en que hoy se ha de desenvolver cada uno de los cristianos que profesan un especial seguimiento de Jesucris-

to en la Vida Consagrada. Parte de la constatación de que nos encontramos en un contexto donde destaca una situación de crisis cultural y, particularmente, de vivencias religiosas. Destaca la realidad de que, en este ambiente difícil, y a veces contradictorio y adverso, todos los cristianos –que se supone que debería ser sinceros y obrar en coherencia con la fe–, se debaten entre la frialdad, el abandono y hasta en la oposición a las orientaciones evangélicas, y degeneran en una estilo de vivir muy ajeno al programa de vida de los Evangelios. Y entiende que en ese ambiente también muchos de cuantos han abrazado el exigente estilo de vida de Jesucristo con una espacial consagración, también se ven afectados, y hasta imbuidos, por ese ambiente nefasto, contradictorio, y hasta adverso, con que la cultura y la sociedad actual les cuestiona. Y es a partir de ahí cuando el autor nos va evocando las verdades evangélicas y el modo de vida que el Magisterio de la Iglesia reclama a los especialmente consagrados. Con prudencia, pero con valentía a la vez, se introduce en los fundamentos evangélicos que constituyen la Vida Consagrada. Y en su reflexión va dejando caer magníficas reflexiones y orientaciones para superar el notable malestar de muchos miembros de la Vida Consagrada hoy; y, al mismo tiempo, estimular a ser coherentes con la postura evangélica que reclama la sociedad actual, y superar la crisis de identidad: “superar el malestar que está padeciendo –dice el autor–...; hacer memoria del ‘primer amor’ con el que el Señor la agració; y volver a apasionarse por Él y por el Reino, retomando el Evangelio palabra por palabra” (p. 183). Ciertamente hace pensar. Invita a adoptar una reflexión positiva. Su manera de citar con abundancia y precisión los Evangelios, con el acertado y abundante aparato crítico y sus notas clarificadoras, así como el detallado modo de argumentar en el estudio conjunto y parcializado de cuanto constituye la Profesión de los consagrados, da valor y animación a la adecuada comprensión y práctica evangélica del vivir diario de cada consagrado. Ciertamente ayuda a repensar y dar un estilo más sincero y concorde con cuanto hoy y siempre ha de ser el testimonio de vida de quienes constituyen en la Iglesia las distintas formas de Vida Consagrada.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

GIUSANI, L., *A través de la compañía de los creyentes. Ejercicios Espirituales de Comunión y Liberación (1994-1996)*, Ediciones Encuentro, Madrid 2021, 180 pp.

Original, instructivo e interpelante. Estimula la conciencia del ser cristiano hoy. Son reflexiones-meditaciones del Fundador de las Fraternidades de Comunión y Liberación en las que analiza y expone el hecho cristiano en historia viva o acontecimiento encarnado en las circunstancias sociales de hoy. Y lo aborda con tal envergadura, que llega a hacernos un plan-

teamiento decisivo o desconcertante: o abogas por el ser o te reduces a la nada; sí, un desafío acuciante que con visión cristiana se nos puede plantear siempre, pero particularmente en los tiempos convulsos en que actualmente nos ha tocado vivir: la lucha entre el ser o la nada: “*es la cuestión decisiva de la existencia personal de cada uno: la encrucijada entre el ser y la nada, entre el bien y el mal..., donde la omnipotencia y la misericordia del Misterio actúan con toda su evidencia*” (p. 19). Arrancarnos de “la nada”, para incorporarnos en el “ser auténticos” en nuestra condición de seguidores de Jesucristo, es nuestro objetivo vital. Y a través de 18 meditaciones D. Luigi Giusani, además de esa tesis, aborda otras muy variadas situaciones cruciales; pero que todas inciden en presentar a sus fraternidades, y al numeroso público que asistía a sus Ejercicios, el objetivo de pretender ser y hacer un modo renovador de encarnar la fe cristiana en la historia actual. Y siempre lo hace interpelando de una manera amistosa y acuciante a la vez; como quien quiere animar, convencer y apremiar simultáneamente. Son textos que resultan por una parte muy familiares, tiernos, paternales; y por otra parte resultan reflexiones profundas, filosóficas, escudriñantes; pero siempre incidiendo en llevar a los oyentes al compromiso de cristianizar u ofrecer un proceder evangélico en el entorno o ambiente en que nos ha tocado vivir hoy. En este aspecto, a parte de las poco concatenadas que son las exposiciones, los contenidos que nos ofrece cada meditación de estos Ejercicios resultan, o deben de resultar, muy provechosos para el lector que busque vivir con autenticidad su fe en la actualidad.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

LEPORI, M. G., *San José, el eco del Padre*, Ediciones Encuentro, Madrid 2021, 87 pp.

El autor, Abad General de la Orden del Cister, nos ofrece en este sencillo librito unas tiernas y sabrosas meditaciones en torno a la vida de San José. Sus páginas se leen con sumo agrado por la forma fácil, grata y familiar de la redacción que contiene; por el modo espontáneo, natural y franco de abordar cada acontecimiento; y por todo el contexto personal en que están escritas. Sus descripciones, y la intuición sobre los momentos culminantes de la vida de José, ciertamente seducen, entusiasman y animan. El autor logra hacer viva la personalidad y el proceder de San José, al mismo que hacen muy comprensible y seductora su misión en la Sagrada Familia. Y resulta gratificante ir deduciendo de cada meditación, con cuanto indica de evangélico y al mismo tiempo de sugerente, una grata aceptación, no solo de cuanto se revela de Dios Padre en la postura de José, sino también la concepción de una limpia y estimulante fraternidad para con Jesús, así como una gozosa valoración y vivencia de

nuestra condición de hijos de Dios. Al mismo tiempo va sugiriendo la práctica de abundantes posturas virtuosas, que el autor espontáneamente logra deducir de todo el relato biográfico. Me inclino a calificar como muy recomendable y provechosa la lectura, reflexión y meditación de cada página de este sencillo y atractivo librito.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

MARTÍNEZ CAMINO, J. A. (ed.), *Mártires y Santos, en el centro de la historia. Del Vaticano II a Gaudete et exsultate*, Ediciones Encuentro, Madrid 2021, 343 pp.

Los autores de la presente obra son 10 destacadas personalidades de la cultura evangélica y con amplios conocimientos de la Teología y de la Historia de la Iglesia. El que figura como editor y principal autor de los largos, interesantes y acertados artículos que contiene el libro es el Obispo Martínez Camino, máximo experto en la materia que pretende ser el objeto de la obra.

Y solo con esta aclaración ya podemos calibrar la categoría del contenido, exposiciones y oferta que aquí se nos brinda. Sería muy prolífico analizar y evaluar a cada uno de los autores en su respectivo artículo-conferencia. Siempre, junto al destacado enfoque de la materia, cabría disentir en algún punto de vista. Pero esto no empañaría el valioso contenido que en cada exposición puede encontrar el lector sobre el valor histórico que en el devenir de nuestra sociedad han tenido y siguen teniendo los mártires y los santos. No cabe la menor duda de que para conocer el sentido de la Historia, la pasada y la actual, y comprender mejor la incidencia que en ella ha tenido la Iglesia, el hecho vital y trascendental de los mártires y de los santos alumbra mejor el sentido humano y divino de cuanto ha sucedido. Y esto es lo meritorio de la obra: no solo que asumamos la valía e influencia que ha supuesto para la Iglesia y para la sociedad el hecho existencial de tantos mártires y de tantos santos, sino también la decisiva comprensión que podemos alcanzar del momento histórico del devenir de su etapa vital, con cuanto se nos desvela con su estilo de proceder y su modo de enfocar o arriesgar la vida como testigos del Evangelio encarnados en hechos sociales concretos. De alguna manera nos lo indicaba así el Papa Francisco cuando decía, en la Exhortación *Gaudete et exsultate*, nº 19, que “*cada Santo es un proyecto del Padre para reflejar y encarnar, en un momento determinado de la historia, un aspecto del Evangelio*”. Y en la presente obra se nos ofrecen 12 ponencias tenidas en un Curso de verano organizado en La Granda (Asturias) el verano de 2019. Y en ella cada autor analiza y expone algún aspecto práctico de la cultura evangélica vivida por algunos santos y su influencia determinante, o al menos condicionante, en el entorno social en que les tocó vivir; e incluso para

entender mejor lo surgido en un contexto político, o para lograr interpretar y comprender determinados hechos históricos relevantes. Viene a ser lo que San Agustín trazó en su magna obra *“De Civitate Dei”*: “una interpretación de la Historia esencialmente cristiana, que inspirará una cosmovisión del devenir histórico” (p.207). Es el abundante y bien trazado contenido que encontramos en las ponencias del libro presente.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

RATZINGER, J., *Cooperadores de la verdad. Reflexiones para cada día del año*, Ediciones Rialp, Madrid 2021, 499 pp.

El subtítulo indica de qué se trata. Y la categoría del autor garantiza el valor y acierto de las meditaciones que se nos ofrecen para todos y cada uno de los días del año. Quizá lo que previamente procede indicar es que estas reflexiones no las ha escrito el Papa Benedicto XVI; las ha redactado el gran teólogo Joseph Ratzinger mucho antes de ser elegido Papa. Y él no las escribió tal como aquí se nos ofrecen; él había escrito abundante materia al respecto en varios libros y en multitud de artículos publicados, y –como él mismo confiesa siendo aun solo Obispo– *“la hermana Irene Grassi, con paciencia y esfuerzo, ha reunido las piezas de una pluralidad de obras dispersas que puedan servir para formar un breviario como el presente para la vida cotidiana”* (p. 19). Efectivamente: como se deduce del “Índice de obras citadas” que al final del presente volumen se anota, todos los textos que se reproducen son fragmentos de obras y artículos escritos por Ratzinger entre los años 1967 y 1988 (y fue elegido Papa en 2005). Pero tenemos que agradecer al traductor, José Luis del Barco, el que ahora haya puesto a nuestro alcance tan valiosas reflexiones. Porque, al margen del modo, el tiempo y el contexto en que estas meditaciones fueron escritas y publicadas, el presente “breviario” resulta sumamente valioso para hacer una reflexión muy orientadora de la vida cristiana o encontrarnos con una materia apta para la oración diaria, utilizando fragmentos muy claros y concisos de un tema o parte de él para cada día del año: nos hace alimentar una mentalidad de cara a la mejor orientación cristiana de la vida actual, con la impronta de un autor que ciertamente nos induce a ser muy coherentes con nuestra fe católica, y, en consecuencia, conseguir un mejor modo de vivir con responsabilidad cristiana cada día del año. Cada una de las distintas reflexiones diarias ocupa una página, y algunas un poco más. Yo solo haría una acusación, no sé si a quien reunió cada fragmento o al traductor o al editor: no entiendo por qué textos con tan profundo contenido hay que escribirlos con una redacción toda seguida, amazacotada, sin puntos y aparte..., cuando la mayor parte de

las meditaciones, leídas despacio, para que resultase más ágil, más agradable y más fácil de comprensión la lectura, requerirían una parada indicada con un claro punto y aparte... ¿Quizá porque resultaría mucho más voluminoso el libro?... ¿Quizá solo porque ese es en gran parte el modo alemán de escribir?... No lo sé. Pero ha de quedar claro que esto –aunque a veces haga un tanto confusa su lectura– en nada disminuye el valor de su buen contenido; es cuestión de leerlo despacio, y hacer las correspondientes paradas de reflexión en diversos momentos o puntos..., y seguir aprovechando el rico mensaje que ofrece el autor.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

TAMAYO ACOSTA, J. J., *La compasión en un mundo injusto*, Editorial Fragmenta, Barcelona 2021, 296 pp.

Quizá uno de los libros más interesantes escritos sobre esta virtud, un tanto olvidada, pero esencialmente necesaria para vivir y convivir. Porque no podemos por menos de estar al lado de los que sufren las carencias humanas, de los que padecen en su cuerpo o en su espíritu, de las situaciones preocupantes que hacen dura la vida, y de tantos momentos en que el prójimo necesita una mano amiga, alguien que de alguna manera le acompañe a situarse en la más ventajosa opción ante esas circunstancias adversas de su propia existencia. Y esto más aún si tenemos la impresión de vivir “en un mundo injusto”, como califica a veces el autor, a causa de ciertas soluciones que nos da la sociedad actual o los dirigentes de la misma. La amplia descripción que hace el autor en esta densa obra lleva a entender que la compasión es una actitud, virtud y modo de conducta imprescindible, porque deberíamos concebirla como una participación activa en el sufrimiento y en el dolor ajeno: saber sufrir con el que sufre, sí; pro mejor meterse en su propia situación y vivirla o convivirla con él, identificarse con él y con sus sufrimientos. Y entender que esto hace a las relaciones humanas enormemente beneficiosas para el paciente y, simultáneamente, para la persona compasiva. La compasión bien entendida se hace imprescindible para construir un mundo mejor. Y el autor ha ido valorando esta virtud, no como el hombre culto –¡qué ciertamente lo es!–, sino más como persona sensible, intuitiva y reflexiva que experimenta la realidad y trata de darla la orientación más objetiva y benéfica. Y esto precisamente –como él indica al principio de su obra– porque todo esto que hoy nos ofrece en este volumen ha sido experimentado y confeccionado durante la forzada clausura en que nos ha tenido sometidos la pandemia en el tiempo de queda: contemplar la realidad hiriente en que estuvimos inmersos y entender que había que

mantenerse optimista en medio del sufrimiento, pero al mismo tiempo haciéndose víctima con las víctimas, y tratar de sacar de esa situación el lado positivo y bueno de la vida, como en cualquier otro momento de adversidad dolorosa. En este sentido tanto el que padece como el que practica la compasión tiene que llegar a saber sentirse más humano, más religioso, más dependiente de Dios en todo el devenir de la vida. Y es significativo el bagaje de cuestionamientos personales que el autor hace, preguntas sin respuesta, sugerencias de dudosa solución que nuestro mundo actual nos está planteando. Y es significativo también las variadas y abundantes citas que el autor va vertiendo, particularmente de autores de postura un tanto crítica con la realidad humana, política y religiosa en que estamos metidos en la actualidad. Hace pensar, deja caer demasiados interrogantes que suscitan posturas comprometidas, y hasta lleva al lector a replanteamientos vitales que van más allá de lo que podía ser una postura de compasión en un mundo injusto, como reza el título del libro.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

TORRALBA, F., *La interioridad habitada*, Ediciones KHAF, Madrid 2019, 236 pp.

El buen Dr. Torralba, que tantas veces ha disertado en la temática filosófica y teológica de la cultura y de la vida, desde que se doctoró también en Pedagogía, ha dejado correr su mente y su pluma por los aspectos vitales, íntimos y externos de la personalidad, con cuanto abarca su proyección humana y su convivencia social. Y esto con la rica aportación de su bagaje filosófico y con la contribución de su saber teológico intentando hacer práctico y asequible para todo el público cuanto implica el verdadero sentido de la vida, no solo desde sus exigencias humanas, sino también desde su sentido de creyente. Y maneja con maestría el razonamiento. Y vierte con acierto la cita evangélica y el saber teológico. Y razona, desarrolla y expone puntos de vista y criterios prácticos que se nota que son fruto de convicciones muy bien pensadas, deducidas y aplicadas. De todo esto, expuesto para una fácil comprensión, encontramos en este magnífico estudio sobre la interioridad. El autor, con no disimulada prudencia propia de hombre sabio, reconoce al principio que el tema es tan amplio y que habría que abordar tantos aspectos, que ni lo puede abarcar todo, ni pretende que su libro resulte un manual completo de educación de la interioridad, y, por ende, de lo esencial del proyecto vital de la persona. Sin embargo, a lo largo de una lectura reposada de cuanto dice, reflexiona y ofrece, el lector tiene la sensación de que aporta tan amplio contenido que ciertamente impulsa a orientar mejor la educación necesaria del devenir de la existencia. En este aspecto me ha parecido una

obra muy completa. Analiza la esencia de la interioridad y la exterioridad. Hace intuir la postura para abordar lo complejo de las situaciones de la vida para llevarlas a cabo con autenticidad. Y siempre deja el relato abierto a nuevas apreciaciones, que cada lector debe aplicarse así mismo, a su vida personal y a su entorno social. En este contexto me resulta grato subrayar cuanto dice y explica sobre el “Maestro interior” que enseña desde dentro, desde la intimidad de la persona humana –particularmente de la persona de fe– evocando la sabia y orientadora doctrina de San Agustín y Santa Teresa de Jesús (pp. 192 y ss) ...; y constatar que “*la escucha del Maestro interior no es un objeto intelectual; es vida plena; es fuente de transformación...*” (p 199). Y esto, junto con cuanto sugiera la reflexión sobre la intimidad de uno mismo y cuanto de ello se desprende, hace llegar a la conclusión de que “*el fin último de una educación de la interioridad es la plenitud de la persona humana*” (p. 223). Precisamente por eso, merece la pena leer despacio, acoger con interés y reflexionar con intensidad la exposición de cuanto en la presente obra nos indica y sugiere el autor.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

TORRALBA, F., *La lógica del don*, Ediciones KHAF, Madrid 2012, 167 pp.

Profunda, humana y cristiana reflexión. Realizada con una narración comprensible –aunque a veces un tanto reiterada– en la descripción de unas ideas, alusiones y razonamientos, muy adecuados a cuanto constituye la vida del hombre, particularmente con la impronta y el sentido de cristiano. La idea central: “*somos don y estamos hechos para el don... Estamos llamados a dar lo que somos, a revelar lo que llevamos dentro, al mundo y a los otros*”. Y con esta idea central el filósofo y teólogo Francesc Torralba va desgranando reflexiones que considera la “lógica del don” que somos, y la inclinación natural que llevamos dentro, y que, debidamente llevada y realizada, nos aboca al pleno sentido de nuestra vida y a la felicidad. Y si eso lo consideramos desde la perspectiva evangélica –a la que el autor acude acertadamente en muchos de sus razonamientos–, lo lógico es que entendamos que en tanto en cuanto somos donación y ayudamos a que el otro también lo sea, podemos constituir una sociedad auténtica y ordenada, estaremos dando a la vida la lógica y el sentido más legítimo, no solo por la naturaleza de lo que somos, sino también en función de la verdadera Religión que profesamos. De no ser así, el dominio y autodominio del egoísmo dirigiría la vida y ocasionaría desorden, malestar, alejamiento de cuanto nos puede hacer felices y ayudar a que los demás lo sean. La primera parte de la obra describe en sí mismo, y en algunas de sus muchas y posibles aplicaciones, la esencia del don, su constitutivo

básico y algunas de sus manifestaciones ineludibles, hasta llegar a la donación e sí mismo, a la autodonación que genera felicidad, y a la comprensión de que la esencia de cuanto destruye el don o el obstáculo de la donación es y será siempre el “ego”. Y ya, la segunda parte, es donde el autor va describiendo algunas de las múltiples aplicaciones del don, reflexiona y ayuda a reflexionar sobre “la vida del don”; y tratar de ir describiendo algunos aspectos vitales en los que “*la razón humana* –en lugar de dejarse subyugar por el imperialismo del egoísmo–, con todo su potencial puede someterse a la lógica del don y transformarse en una fuerza edificadora” (p. 75). Para concluir, particularmente desde el sentido cristiano de la vida, en que el verdadero amor que es y ha de ser la base que mueve la existencia humana y creyente “*activa la dinámica de la donación...; deja de vivir centrado en sus pensamiento, amurallado detrás de sus sentimiento...; y produce la transición de la ética autocéntrica a la ética de la gratuidad*” (p. 161) que, a la postre genera la mejor realización personal y el encuentro con la felicidad que da el sentido a la existencia humana. Ciertamente el autor nos lleva a una lógica coherente y liberadora que ayuda a comprender mejor personalmente lo que somos y la forma mejor de encuazar cuantas potencialidades poseemos. Se trata de una exposición muy bien razonada, que agrada y ayuda.

JESÚS DOMÍNGUEZ SANABRIA

HISTORIA

FONTÁN PÉREZ, A., *Episodios Republicanos. Apuntes sobre religión y política en la II República (1931-1936)*, Ediciones Rialp, Madrid 2021, 260 pp.

Antonio Fontán Pérez (1923-2010), nacido en Sevilla en 1923, fue el primer presidente del Senado de la España democrática. Destacó como impulsor de la libertad de expresión en España, editando durante la dictadura de Francisco Franco el diario opositor *Madrid*, hasta que fue clausurado por las fuerzas franquistas. Fue catedrático y decano de Filosofía y Letras en la Universidad de Navarra entre 1956 y 1967. Miembro del Opus Dei, senador y Presidente del Senado (1977-1979), Diputado (1979-1982) y Ministro de Administración Territorial entre 1979 y 1980. En julio de 2008 fue nombrado Marqués de Guadalcanal por el Rey Juan Carlos I, en reconocimiento a su labor en favor de la libertad y de la convivencia cívica entre españoles.

El libro narra, desde su perspectiva, los sucesos que desembocaron en la proclamación de la II República, y, después, en su descomposición hacia una contienda civil con dos bandos muy marcados. En especial, el libro analiza la

cuestión religiosa durante la República, cuyo desastroso tratamiento fue un factor decisivo en su ruina final.

El libro no contiene imagen alguna, salvo la de la portada. Sin embargo, el texto narrativo es vibrante, coherente, sin grandes saltos contextuales o lógicos, lo que permite al lector familiarizado con las imágenes de la época revivirlas siguiendo la narración de Fontán.

Ciertamente, en sus páginas hay pocas sorpresas para el especialista. El interés para ellos es revivir estos acontecimientos desde la perspectiva personal de quien era entonces un niño cuyo padre se hallaba implicado en la política del tiempo, convirtiéndose después en un defensor de la libertad de expresión durante el franquismo y más tarde en uno de los líderes de la transición democrática; es la perspectiva de un católico que muestra perfectamente cómo el conflicto religioso en que la República se metió fue nefasto para la Iglesia, pero aún peor para la propia República.

El Índice es prácticamente de manual de Historia, siguiendo paso a paso todos los eventos y actores relevantes, desde el “I. Final de la Monarquía” hasta el “X. Frente Nacional” y el “Epílogo. Hacia la coalición nacional de 1936.” En nuestra opinión, este epílogo es uno de los puntos fuertes del relato, pues todo él muestra cómo se va formando la convergencia final de las derechas, desde banderas dispares más o menos enemigas y excluyentes, hasta constituir un bloque bastante compacto, que pospuso sus diferencias por el propósito de acabar con el enemigo común en que se había convertido la República.

Cada capítulo termina con unas notas complementarias, que suelen consistir en proporcionar rasgos biográficos básicos de algunos protagonistas.

El relato de estos Episodios Republicanos comienza con el “error Berenguer” y las primeras acciones revolucionarias en Jaca y Cuatro Vientos. Especialmente elocuente es “El gran mitin republicano de las salesas”, en el que el “comité revolucionario” surgido del Pacto de San Sebastián para proclamar la República, convirtió su juicio ante el Tribunal Supremo en un mitin en favor del republicanismo y en una gran proclama pública por parte de los encausados presentes (Alcalá Zamora, Maura, Álvaro de Albornoz, Casares Quiroga, Largo Caballero y Fernando de los Ríos), quienes formarían poco después parte del primer gobierno provisional de la República. Suceso que, por cierto, recuerda bastante al juicio a Hitler por el *putsch* de Munich, del que saldría como un héroe.

Recorremos “la batalla de las ideas” que dio la victoria ideológica a la República, defendida por intelectuales e instituciones como la Institución Libre de Enseñanza, Ortega y Gasset, el diario *El Sol* y el Ateneo de Madrid, bastante críticos también con la Iglesia Católica. A este frente republicano burgués se le

añade, con una antirreligiosidad más violenta, los socialistas y los anarcosindicalistas y, como escisión tras la III Internacional, los comunistas.

El autor se vuelve especialmente solvente cuando describe el papel de la prensa. Los periódicos son fundamentales, como *El Debate*, *El Sol* y *El Socialista*, para entender la evolución de estos años.

El punto fuerte de esta obra es el tratamiento del mundo católico y su choque brutal con la República, a pesar de que, al principio, la Iglesia aceptó el nuevo régimen. Destaca la evolución del movimiento carlista y sus sucesivas escisiones y la fuerte aparición del “catolicismo social”, respondiendo al llamamiento de Pío XI para intervenir fuertemente en el mundo, lo que dio lugar a movimientos tan potentes e interesantes como *Acción Católica* y la *Asociación Católica Nacional de Propagandistas*.

El régimen nacido en abril del 31 nació con optimismo y el beneplácito internacional, que ensalzaba el pacífico cambio de régimen. Pero el autor señala cómo en seguida la República comenzó a oprimir a la mayoría religiosa del país, pese a contar con destacados miembros católicos entre sus seguidores (comenzando por su primer presidente, don Niceto Alcalá Zamora).

Fueron los ministros de Instrucción y Justicia, Marcelino Domingo y Fernando de los Ríos los que abordaron directamente la llamada “cuestión religiosa”. El primero impulsó la eliminación de la Iglesia de la Instrucción Pública, que dejó desarmada la enseñanza y apenas se pudo compensar con nuevas escuelas y más plazas de maestros estatales. El segundo abordó la libertad de cultos y la secularización de los cementerios. Pero lo peor ocurriría en la calle, con periódicos socialistas, republicanos y anarquistas lanzando furibundas soflamas antirreligiosas. Esto desembocó en iglesias incendiadas en varias ciudades españolas, con la pasividad cómplice del gobierno incumpliendo su deber de mantener el orden público y las libertades fundamentales. El relato de Antonio Fontán deja claro que con ello se cometió un error terrible, ya que se proclamó una República contra la mayoría religiosa del país; el descalabro republicano que vendría después sería efecto de este despropósito.

Tras la quema de conventos, las Cortes Constituyentes, de mayoría de izquierdas, proclamaban la Constitución del 31, que dejaba claro que la República no deseaba congraciarse con la Iglesia. Aparte de declarar la aconfesionalidad del Estado, las discusiones fueron muy violentas en torno a los artículos 27 y 28, dando lugar a las famosas sesiones del 8 y 13 de octubre. El proyecto decía, entre otras cosas: “El Estado disolverá todas las órdenes religiosas y nacionalizará sus bienes”. Las discusiones fueron tremendas y extremas. Azaña, ministro de Guerra, pronunció su famoso discurso: España había dejado de ser católica, porque habían dejado de serlo sus clases dirigentes en el orden cultural. Las órdenes religiosas, según el antiguo alumno de los agus-

tinos Manuel Azaña, eran peligrosas para la República; tras su acción benéfica se escondía un proselitismo intolerable. Era cuestión de salud pública expulsar a estas órdenes de la enseñanza.

La fórmula de Azaña fue la que triunfó: se disolvía la Compañía de Jesús y se nacionalizaban sus bienes; para el resto, prohibición de la enseñanza y fiscalización opresiva.

Dimitieron el jefe del Gobierno y el ministro de la Gobernación; se retiraron de las Cortes 37 diputados católicos. Azaña formó gobierno, que aprobaría la ley del divorcio, el matrimonio civil y los cementerios civiles. La Constitución era claramente anticatólica. La República había perdido la oportunidad de incorporar a las masas católicas a su proyecto. “No es esto, no es esto...”, se lamentaba Ortega.

Y eso que inicialmente, las derechas hicieron una aceptación general de la República, como prueban los editoriales de *El Debate* y las primeras cartas del Cardenal Segura. También lo hizo el ejército y la Iglesia. Pero pronto la República, que miraba al dedillo todas las declaraciones de la jerarquía eclesiástica, comenzó a remover al Cardenal y a perseguir a otros obispos. Una carta pastoral colectiva se quejó del carácter unilateral de las medidas contra la Iglesia. Aún así, pedían a los católicos participar de la vida pública. Pero ya se estaban gestando los dos bandos que originarían una guerra civil.

Antonio Fontán concede también un cierto papel a los partidos regionales y a la política autonómica, con los estatutos de Cataluña y el País Vasco a la cabeza, entre los problemas que la República hubo de afrontar, pero sin desarrollar mucho esta línea; señala el detalle de la transición de elementos carlistas al PNV, partido en una situación algo anómala, siendo del bando católico pero pro republicano.

En cambio, es mucho más detallado el análisis de cómo se van reorganizando las derechas ante las embestidas anticatólicas de la República, señalando el importante papel histórico de la revista de Acción Española y las plataformas democristianas Acción Nacional y Acción Popular, precedentes de la CEDA.

La República fue de mal en peor. La Ley de defensa de la República está más cerca de la policía política de los países totalitarios que de las garantías de derechos de las democracias liberales. La Constitución fue fuertemente criticada por Madariaga, Unamuno y Ortega. Pero peor fue lo que Antonio Fontán llama “la legislación complementaria”, que abordó los regionalismos, la reforma agraria y, en la misma línea anticatólica, siguió con la “cuestión religiosa”. Decretó el destierro de la religión del ejército, la escuela y los hospitales; los ayuntamientos actuaron contra los nombres de las calles y las procesiones; la

Ley de Confesiones y Congregaciones prohibía casi todo a las órdenes religiosas, en especial la educación; problemas con la nunciatura, el Concordato y el Vaticano. Pío XI responde a todo ello con una carta encíclica, *Dilectissima nobis* (1933), que elevaba el choque entre la Iglesia y la República al mayor rango institucional. El autor deja claro que el problema fue de la República, porque se obsesionó contra la Iglesia católica, lo que le hizo perder gran parte del capital político y social con que partió, generando una mayoría perseguida dentro de España y sesgando la República hacia un izquierdismo antirreligioso, lo que en reacción condujo hacia la formación de un bloque de derechas cada vez más nítido.

La revolución española fue detenida y rectificada momentáneamente por el éxito de la CEDA y los radicales de Lerroux en el 33. José María Gil Robles fue el personaje clave de este periodo. En estas elecciones votaron por primera vez las mujeres. El aparato propagandístico de la CEDA funcionó muy bien. Gil Robles pretendía atacar el problema social al tiempo que derrotar al socialismo, dentro de una “España nueva” (en esto de cambiar España coincidía con las izquierdas). Ofrecía una reorganización de la vida nacional: limitaciones del poder, independencia de la justicia, régimen corporativo y política social cristiana. En este campo, a su manera también revolucionario, se encontraba con los tradicionalistas y los monárquicos de Renovación Española. El desencuentro se debía a estos dos últimos grupos acusaron muchas veces a la CEDA de connivencia con el régimen republicano, por su carácter “accidentalista” declarado, es decir, por considerar que lo importante no era monarquía o república, sino cómo se administraban estas.

Son los capítulos dedicados a la formación de los partidos de derecha los más brillantes del libro. Antonio Fontán va explicando cómo las derechas se van conformando al nuevo sistema, predominando primero la adaptación al régimen, que puede seguirse por sus líderes, sus partidos y su prensa.

Pero cuando la CEDA colocó tres ministros en uno de los gobiernos de Lerroux, inmediatamente se declaró una huelga revolucionaria, una sublevación armada en Asturias y la declaración de la “República catalana dentro de la República federal española”. El socialismo propone a los nacionalistas vascos la autonomía si apoyan la revolución. Los monárquicos critican el experimento republicano de la CEDA arguyendo que “la revolución está otra vez en pie”. Se acusa a la CEDA de claudicar frente al laicismo y de no luchar contra la infiltración de la masonería en el ejército. El partido radical se hundía por la corrupción, la CEDA por sí sola no tenía mayoría para cambiar la Constitución, la Falange comenzaba a crecer, así como la figura de Calvo Sotelo entre los monárquicos y tradicionalistas del Bloque Nacional. Durante dos años hubo demasiados gobiernos y no se logró lo que se quería, pese a la aceptación táctica de la República. El gobierno de Portela Valladares disolvería las Cortes

y enviaría a los españoles a una contienda en dos bloques antagónicos, sin un centro que amortiguase las diferencias, que anticiparon los dos bloques de la Guerra Civil.

Por la izquierda, socialistas, comunistas y republicanos de izquierda forman el Frente Popular. Las derechas, en cambio, aunque son un bloque nítido, están fragmentados en varios partidos, destacando los liderazgos de Gil Robles y Calvo Sotelo, más la figura cada vez más ascendente de Primo de Rivera.

El autor no se atreve a dar datos concluyentes de esas elecciones. Muestra dos tablas con varios resultados, pero que en todo caso marcan una clara polarización entre dos bloques. Se proclamó la victoria del Frente Popular en medio de una gran violencia callejera y de ataques durísimos en las Cortes. El Frente Popular se obsesiona “contra el fascismo”, y varios de sus líderes hablan abiertamente de la revolución (destacando Largo Caballero). Vuelve la persecución contra la Iglesia y se ofende a los militares. La convivencia está rota.

El Epílogo es brillante. Interesante en especial cuando Fontán deja claro que el ejército, durante los primeros años de la República, no quería saber nada de volver a la política. Esta se encontró con una generación de mandos extraordinariamente enfocados hacia su labor profesional, sin ningún deseo de movilizarse políticamente. Pero las reformas de Azaña cuando fue ministro de Guerra, la exaltación de la prensa revolucionaria y el caos insurreccional cambiaron esta posición, especialmente entre los comandantes y coroneles. Con la Iglesia cada vez más amenazada, el asesinato de Calvo Sotelo precipitó el acuerdo fundamental de las derechas (falangistas y de las JONS, tradicionalistas, monárquicos, la Iglesia y buena parte del ejército, la prensa de derechas) para lograr una convergencia que pasó por alto las diferencias, en realidad muy profundas, entre ellos. Se deja entrever que el bando republicano no consiguió lo mismo, pues los grupos ideológicos favorables a la República (socialistas, comunistas, liberales republicanos, anarquistas, regionalistas...) nunca lograrían ya tal nivel de cohesión.

En nuestra opinión, este es el mayor acierto de este libro: mostrarnos cómo la República dilapidó el capital de confianza con que había partido, cayendo en numerosos errores, en especial en materia religiosa, que propiciaron una convergencia de ideales e intereses entre ejército, las diversas derechas y la Iglesia, quienes concluyeron que la República ya no tenía remedio, motivando el Alzamiento que dio paso a nuestra Guerra Civil.

JESÚS MANUEL UTRILLA TRINIDAD

LÓPEZ QUINTÁS, A., *La juventud actual, entre el vértigo y el éxtasis. Dos procesos decisivos*, Fundación López Quintás, Madrid 2021, 300 pp.

Hay que ser decidido y valiente para abordar hoy el tema de la juventud, y arriesgarse a contemplar su situación con mirada positiva. El Doctor López Quintás ha cogido el toro por los cuernos. Y con la valentía de un torero maestro en esas lides –entiéndase como sabio conocedor y orientador de la juventud–, con la maestría que le da su acertado saber, con la propia experiencia que le aporta el peso de los años abordando la filosofía de la vida, se atreve a describir magistralmente la situación que afecta a la juventud actual, con cuantas derivas, implicaciones desviadas y riesgos se dan entre nuestros jóvenes, en el ambiente político y social que les bambolea. Y con pluma certera va describiendo el aspecto negativo que les está llevando a la autodestrucción de su personalidad y a quemar sus adolescentes y crecientes energías en medio de la vorágine destructora que les envuelve. Pero el Doctor tiene ante todo mirada positiva; y sabe analizar los valores, potencialidades y gratas perspectivas que se pueden dar en cada joven en particular y en la mayoría de ellos en general. Y opta por ofrecerles orientaciones diestras y eficaces, animación entusiasta, y perspectivas de futuro constructivas, haciéndoles comprender que merece la pena vivir y vivir bien, sin negarse a disfrutar de la vida, como quien aprovecha la técnica del más divertido juego vital y le saca el potencial mejor que la hace disfrutar y lograr ser feliz. Lógicamente en ese “juego de la vida” les estimula a asumir con fiel energía y estimulante creatividad posturas emprendedoras. Da a conocer los valores que han de cultivar y mantener. Les muestra con argumentación animadora las múltiples posibilidades de crecimiento que pueden cultivar, y la amplia satisfacción de que pueden gozar si asumen con decidida firmeza los parámetros acertados de dicho juego de la vida: “*alcanzar un estado de pleno logro personal...; adivinar que para ello hay que superar la emergencia formativa, aprendiendo el arte de pensar con el debido rigor..., esforzándose en pensar bien..., para obrar con rectitud y agrado*” (cf pp. 299-300). Y les ilustra para que sepan liberarse de la manipulación, y conseguir “*la experiencia de su capacidad creadora y su poder intuitivo para adivinar la existencia de grandes valores..., la transformación que Jesucristo opera en la vida..., el sentimiento de alegría y plenitud de entregarse al servicio de los demás..., etc.*” (p. 278). En realidad, el autor, de tal manera expone y da vida a su razonamiento y experiencia, que, a la postre deviene fácilmente a motivar en el joven la creatividad y el optimismo. Esto ciertamente da valor a cuanto contiene la presente obra, muy recomendable para los jóvenes de hoy y, particularmente, para sus orientadores.

MOA, Pío; *Hegemonía Española (1475-1640) y comienzo de la Era Europea (1492-1945)*, Ediciones Encuentro, Madrid 2022, 546 pp.

Pío Moa es un destacado historiador ampliamente conocido por sus trabajos e intervenciones sobre la II República, la Guerra Civil y el franquismo. En este ensayo se adentra en el periodo considerado tradicionalmente como de mayor grandeza de España, que el autor sitúa entre el comienzo del gobierno de los Reyes Católicos y la Guerra de los Treinta Años, entre 1475 y 1640, periodo que denomina *Hegemonía Española*. Aunque lo enmarca dentro de un periodo mayor que llama *Era Europea (1492-1945)*, el auténtico protagonista del ensayo no es Europa, sino España como potencia hegemónica en la dialéctica de la Historia Universal.

No cabe duda de que este ensayo tiene conexión con sus anteriores trabajos sobre las disputas políticas e ideológicas durante siglo XX español y con el revisionismo sobre el Imperio Español, actualmente promovido desde numerosos foros y autores como María Elvira Roca Barea, con su *Imperofobia y Leyenda Negra*, la Escuela Filosófica de Oviedo, con su “idea filosófica de Imperio” y su distinción entre “Imperios generadores e imperios depredadores”, y autores allende el océano como Marcelo Gullo y su brillante análisis de historia geopolítica *Madre Matria*.

Se trata de un ensayo fácil de leer y de asumir por aquellos que recibieron la interpretación de España que se popularizó durante el franquismo. Aunque guarda algunas sorpresas, disonancias y puestas al día, el guion y los personajes son parecidos a los de la historiografía de entonces.

La disonancia más significativa es la redenominación de los periodos históricos. La periodificación a la que estamos acostumbrados (Edad Antigua, Edad Media, Edad Moderna, Edad Contemporánea) está bastante discutida, pero sigue estando presente por costumbre y porque permite entendernos. Pío Moa usa la periodificación que presentó en su *Nueva historia de España y en Europa, una introducción a su historia*:

- Establece el comienzo de Europa Occidental en la victoria de Roma sobre Cartago (II Guerra Púnica, 218-201 a.C.) Es la Edad de Formación.
- A la “Alta Edad Media” propone llamarla “Edad de Supervivencia”, pues durante ella la civilización occidental sobrevive como puede, desde las invasiones bárbaras.
- A la “Baja Edad Media” prefiere llamarla “Edad de Asentamiento”, desde el siglo XI.
- La “Edad Moderna” cambia por “Edad de Expansión”, desde el descubrimiento de América.

- “Edad de Apogeo” desde la Revolución Industrial.
- “Edad de Decadencia”, desde el final de la II Guerra Mundial hasta hoy.

Como vemos, es una periodificación completamente eurocéntrica, con lo que, implícitamente, está señalando que lo que le intenta explicar es la historia de Europa Occidental, incluso el concepto mismo de Occidente.

Fuera de este cambio de nomenclatura, el resto del ensayo se lee y entiende con facilidad, entre personajes y hechos conocidos por cualquiera con una formación básica tradicional sobre esta época.

Consideramos que el ensayo tiene tres partes bien definidas.

La primera parte es la Introducción y los cuatro primeros capítulos. Se trata de un ensayo dentro de otro, para explicar cómo se llegó a la España de los Reyes Católicos. En especial, es una reivindicación de la España gorda de Leovigildo, un repaso a la epopeya de la Reconquista, término explícitamente reivindicado, una coronación cultural del humanismo y un recordatorio del estado de los reinos peninsulares antes de Isabel y Fernando.

La segunda parte es el núcleo duro del libro: cómo fue posible y cómo se plasmó la hegemonía española en el mundo. El análisis de la historia se mezcla con los acontecimientos y los personajes.

Una tesis muy importante es la que presenta en el capítulo V: España, en especial la Corona de Castilla (a la que da el liderazgo hispano, dentro de un esquema de participación conjunta, del que se separaría el reino de Portugal con una guerra de separación tras la Guerra de los Treinta Años), era el núcleo político mejor organizado y administrado de Europa, y lo siguió siendo bastante tiempo.

En los siguientes capítulos van apareciendo los grandes tópicos de la historiografía victoriosa del imperio español: 1492; la expulsión de los judíos y el papel racionalista y hasta pacificador de la Inquisición (ambos temas muy en clave anti-leyenda negra); los viajes de Colón; la revolución militar de los tercios en Italia; la crisis sucesoria tras la muerte de Isabel y la aparición de los Habsburgo; los conquistadores, América, Las Casas; Carlos V y Felipe II con sus bancarrotes; la batalla de Lepanto; la incorporación de Portugal; la *Pax Hispanica* bajo Felipe III y la Guerra de los Treinta Años, que marca el fin de la hegemonía española.

Algunos temas merecen especial consideración, porque su tratamiento nos parece especialmente interesante.

En primer lugar, la importancia que le concede a la literatura. Como en nuestra época la literatura no tiene la capacidad de producir cambios de época,

como sí tienen el cine, la televisión o internet, no nos damos cuenta de hasta qué punto letras fueron forjadoras del imperio. Pío Moa dedica capítulos enteros a los humanistas, a la *Celestina* y el *Amadís*, el *Lazarillo*, *Boscán* y *Garcilaso*, *Don Quijote* y *Guzmán de Alfarache*. De toda la amplitud y altura de nuestras letras, entrevemos su preferencia por la *Celestina* y *Fernando de Rojas*, obra muy brillantemente tratada y de la que desestima la hipótesis judaizante.

En segundo lugar, España fue una potencia política y religiosa al mismo tiempo. No se pueden separar ambas cosas. Moa explica España como oposición al Islam (Reconquista), tanto ante Al-Andalus como a los turcos; en respuesta al erasmismo, Lutero y Calvin; contrarreplicando en Trento y con los jesuitas; sufriendo las “traiciones” del papado; desarrollando una religiosidad propia llevada a América, con el enorme papel de la Escuela de Salamanca y la Controversia de Valladolid.

En tercer lugar, están muy bien trabajados los enemigos cristianos de España, destacando Francia, club al que se van uniendo los protestantes alemanes, los Países Bajos e Inglaterra. Incluso, y he aquí otra de las disonancias respecto a cierto relato tradicional hispano, presenta a los comuneros en el límite de la traición, por sus contactos con Francia. Entre el Islam y los enemigos cristianos, entre los cuales aparece en algunos momentos el mismo papado, España tuvo que desplegarse en multitud de frentes, además de América y Filipinas.

La tercera y última parte de este ensayo rompe el estilo del relato histórico para tratar algo más filosóficamente la cuestión de la decadencia, extraer conclusiones del periodo imperial de España y comentar bibliografía al respecto. Pasamos a un tono reflexivo que narrativo. Considera el autor que es más fácil explicar la decadencia que la preponderancia de España. Sin embargo, resulta a veces algo confusa su reflexión sobre la decadencia, que personifica en alguien tan complejo como Quevedo. Apoya la idea de que fue un problema caer bajo la preponderancia francesa a través de los Borbones. Nos gusta la hipótesis de trabajo que propone para interpretar nuestra historia, porque al menos marca un marco de racionalización no pasional: la historia de España es la recurrencia histórica entre el espíritu hispanogótico, que él ve como el motor más potente, contra al influjo francés, cuya aportación considera ambigua, añadiendo recientemente a este la supeditación al mundo de habla inglesa.

En las últimas páginas el autor se enfrasca en un argumentario defensivo de la acción histórica de España en clave anti-leyenda negra, introduciendo además el problema de la misma decadencia de Europa, afirmando al tiempo que no recomienda hacer de la leyenda negra antiespañola el centro de gravedad sobre el que girar.

Implícitamente, durante toda la obra nos ha dado la que puede ser la clave para poder afrontar la crítica a este periodo: atacar la *leyenda rosa* sobre la cual ciertos países y culturas (Francia, Inglaterra, el luteranismo y el calvinismo, incluso el indigenismo actual) han constituido sus, en expresión de Gustavo Bueno, imperios depredadores, debilitando con ello la fuerza de contención que contra sus expoliaciones y abusos sistemáticos constituye esencialmente la Hispanidad. En este ensayo se desmontan varias leyendas rosas de los enemigos de España, como las supuestas “libertades” bajos los gobiernos luteranos o anglicanos, más bien precedentes de muchas ingenierías totalitarias, o el supuesto éxito naval inglés contra la Armada Invencible, que en realidad terminó con el descalabro monumental de la Contrarmada de Drake frente a Lisboa, ocultado durante siglos por la propaganda inglesa.

JESÚS MANUEL UTRILLA TRINIDAD

Libros Recibidos

La Ciudad de Dios-Revista Agustiniana anuncia en este apartado todos los libros recibidos de editoriales y autores. Se recensionarán además, aquellas obras que la Redacción considere de interés para sus lectores. Envíense dos ejemplares a **LA CIUDAD DE DIOS - REVISTA AGUSTINIANA** Paseo de la Alameda, 39 - 28440 Guadarrama. Madrid. España.

* * *

EDICIONES CLÁSICAS
San Máximo, 31, 4º, 8. 28041 Madrid

SAN VICENTE, J. I., *Nerón: La falsificación de un mito*, (Col. de Falsa et Vera Historia 3), 2019, 319 pp.

EDICIONES ENCUENTRO, SA
Conde de Aranda, 20 Bajo B. 28001 Madrid

BOUYER, L., *Figuras místicas femeninas* (Col. 100XUNO) 2022, 171 pp.
MARION, J. L., *A decir verdad. Una conversación*, 2022, 159 pp.
MOA, P., *Hegemonía española (1475-1640) y comienzo de la era europea (1492-1945)*, 2022, 546 pp.

EDICIONES RIALP, SA
Manuel Uribe, 13-15. 28033 Madrid

BECERRO, J. J., *Jesús. El hombre que era Dios y que dicen que está vivo*, 2022, 166 pp.

JOACHIM, T., *Entrar en la paz interior* (Col. Patmos, 305), 2022, 113 pp.
NEWMAN, J. H., *Carta al Duque de Norfolk*, 2022, 306 pp.

EDITORIAL FONTE
Paseo del Empecinado, 1. 09001 Burgos

URQUIZA RUIZ, T., *La abolición de la liturgia hispana en tiempos de San Lesmes, Abad. El concilio de Burgos del año 1080*, 2022, 235 pp.

EDITORIAL ROSAMERÓN
Mallorca, 316, 1 -2º. 08037 Barcelona

LURI, G., *El eje del mundo. La conquista del yo en el siglo de Oro español*, 2022, 345 pp.

R.C.U. ESCORIAL-M^a CRISTINA
Servicio de Publicaciones
Alamillos, 2. 28200 San Lorenzo de El Escorial

CAMPOS, F. J. (coord.), *Mover el alma: las emociones en la cultura cristiana (siglos IX-XIX)*, 2 vols. (Col. Instituto Escurialense de Investigaciones Históricas y Artísticas 71) 2022, 1061 pp.

NOVEDADES EDITORIAL AGUSTINIANA

Jaime García Álvarez

- *San Agustín. Aproximaciones a su vida, obras y acción pastoral.* Tomo I. Colección Delectat Audire, 1. Madrid 2017, 266 pp.
- *San Agustín. Aproximaciones a su pensamiento teológico y espiritual.* Tomo II. Colección Delectat Audire, 2. Madrid 2017, 286 pp.

Josep Ferre Domínguez

- *El monasterio de agustinas de Bocairent, Historia de una fundación familiar (1556-2004).* Colección Augustiniana Historica, 2, Madrid 2018, 444 pp.

José Palomares

- *Fortuna de Fray Luís de León en la literatura española (ss. XVI-XVIII).* Colección Augustiniana Historica, 1, Madrid 2016, 526 pp.

Modesto González Velasco

- *Btos. José Agustín Fariña y Pedro de la Varga, de Valladolid. Agustinos. Mártires de Paracuellos.* Colección Testigos de Cristo, 19. Madrid 2017, 175 pp.

Nello Cipriani

- *Los Dialogi de San Agustín. Guía para su lectura.* Colección Delectat Audire, 3. Madrid 2017, 335 pp.

Modesto González Velasco

- *Tres Agustinos de Asturias y de Santander. Mártires en Paracuellos,* Colección Testigos de Cristo, 20. Madrid 2018, 159 pp.

Pío de Luis Vizcaíno, OSA

- *La Eucaristía según san Agustín. Ver, creer, entender.* Colección Caritas Veritatis, 1. Madrid 2017, 318 pp.
- *El monacato de San Agustín. Comunión, comunidad, ministerio,* Colección Caritas Veritatis 2. Madrid 2018, 379 pp.
- *Endorfinas Agustinianas,* Colección Espiritualidad Agustiniana, 9, Guadarrama (Madrid) 2021, 126 pp.

Ramón Sala González, OSA

- *Médico y Liberador. Introducción a la soteriología de San Agustín,* Colección Caritas Veritatis, 3, Madrid 2021, 273 pp.

P. Serafín de la Hoz Veros, OSA

- *Prelatura de Cafayate. 50 años. Historia y Canto,* Colección Augustiniana Histórica, 5, Guadarrama (Madrid) 2021, 418 pp.

Ismael Arevalillo García, OSA

- *Exclaustración y desamortización eclesiástica en la España del siglo XIX.* Colección Augustiniana Historica, 3, Madrid 2019, 550 pp.
- *Beato Anselmo Polanco, O.S.A (1881-1939). La vida sustenta las palabras.* Colección Augustiniana Historica, 4, Madrid 2020, 317 pp.

